

Zumárraga había hecho reconocer los sitios de las Apariciones, inquiriendo todo lo conveniente á la curacion de Juan Bernardino, á quien dicen se apareció tambien la Santísima Virgen y, en suma, se cree que entónces recogieronse todos los datos de la autenticidad del prodigio y que los favorecidos indios fueron llevados al Palacio episcopal.

LECCION III.

Comienza la Nueva-España á ser gobernada por vireyes.—Ejerce el primero tal cargo D. Antonio de Mendoza.—Su carácter y grandes servicios.—Las Casas.—Gante.—Garcés.—Valencia.—Benavente.—Lic. Salmeron.—D. Vasco de Quiroga.—Servicio de estos grandes hombres en favor de la civilizacion de México.—Memorables Letras apóstolicas del Padre Santo Paulo III.—Sucesos bajo el gobierno de Mendoza.—Es promovido al vireinato del Perú y le sucede D. Luis de Velasco.—Claros hechos y sucesos memorables de su gobierno.—Muerte de Velasco.—Gobierno de la Audiencia.—Conjuracion del Marqués del Valle.—D. Gaston de Peralta.—Sus amigos.—Los jueces pesquisidores.—Muñoz y sus maldades.—Fundacion de San Hipólito.—Torna á gobernar la Audiencia.—Cuarto virey, D. Martin Enriquez.—Su política.—Establecimiento de la Inquisicion.—Venida de los Jesuitas.—Epidemia de 1576.

¿Hasta qué tiempo gobernó la segunda Audiencia de Nueva-España?

Hasta el año de 1535 en que determinó el gobierno español que fuese regida la colonia por una persona que representase á la del monarca con el título de Virey y capitan general.

¿Quién fué el primero que con tal carácter vino á México?

D. Antonio de Mendoza, de la ilustre casa de los condes de Tendilla, quien, por su talento, rara prudencia y energía, contribuyó poderosamente á echar los cimientos de la civilizacion en este suelo, siguiendo las sendas trazadas por la segunda Audiencia y las instrucciones del Soberano. Tendían éstas y los esfuerzos de los beneméritos varones apostólicos que aquí mas propagaron la religion á corregir eficazmente los abusos incalificables de los conquistadores, especialmente de los *encomenderos* y á mejorar la triste condicion de los indios, reducidos por aquellos á la mas penosa y degradante esclavitud.

¿Quiénes se distinguieron por esos señalados servicios?

El Illmo. Sr. Obispo de Chiapas, D. Fr. Bartolomé de las Casas, el P. Gante, el primer Obispo de Tlaxcala, D. Fr. Julian Garcés, Fr. Martin de Valencia, el P. Benavente ó *Motolinia* fundador de la Puebla de los Angeles, (en 1530)

en union del Lic. Salmeron y sobre todos el insigne Apóstol D. Vasco de Quiroga, que despues de haber sido Oidor, fué nombrado primer Obispo de Michoacan. Las artes patrias, especialmente en aquella region, la humanidad, la política, la instruccion pública y la religion deben á sus talentos y caridad inagotable, singularísimos beneficios entre ellos las fundaciones de hospitales, como el de Santa Fé, colegios, talleres, etc., etc.

¿Quién contribuyó tambien sobremano á mejorar la suerte de los indios?

El Padre Santo, Paulo III, á la sazón reinante, cuyas memorables letras de 10 de Junio de 1531, deben conocerse y meditarse, para comprender lo que México sojuzgado por designios misteriosos de la Providencia y sea lo que fuere de la conducta de los ejecutores de su voluntad, debe á la religion católica y á sus celosos propagadores.

¿Qué sucesos mas notables acaecieron durante el gobierno de Mendoza?

Muchos; pero los principales son estos: las fundaciones de Guadalajara, Valladolid, Zacatecas, y otras; la prision del tristemente célebre D. Nuño de Guzman, que murió despues en España en la mayor infelicidad, como quien habia

sido tan cruel, ambicioso y sanguinario; la muerte del Illmo. D. Fr. Juan de Zumárraga, cuyos grandes servicios se ha empeñado la calumnia en desconocer; la desastrosa muerte de Pedro de Alvarado, de sombrío recuerdo para México, á pesar de sus hazañas gloriosas, y que cayó despenado en una accion dada en la sierra de Nochistlan (1541); la muerte del famoso Hernan Cortés, acaecida en Castilleja de la Cuesta, cerca de Sevilla, el 2 de Diciembre de 1547, despues de mil desengaños y humillaciones; la muerte del dichoso indígena Juan Diego, 1548; y la conjuracion descubierta y castigada en México por Mendoza hácia los años de 1549.

¿Qué motivó la separacion del primer virey de México?

La necesidad en que se vió el gobierno español de utilizar sus raros talentos y experiencia en favor del Vireinato del Perú, que estaba en serias agitaciones. Allá fué, pues, enviado D. Antonio de Mendoza por Carlos V, quien nombró para sustituirle en Nueva-España á D. Luis de Velasco, de la casa de los condestables de Castilla, sujeto íntegro, recto y de no menor prudencia y energía que su antecesor. Este recibió á Velasco en Cholula, por el mes de Febrero de 1550.

¿Qué rasgos mas notables se refieren del segundo virey?

Entre otros bastaria á inmortalizarle el haber libertado á mas de ciento cuarenta mil indígenas, fuera de sus mujeres é hijos, que reducidos á la condicion de bestias de carga y destinados á los rudos trabajos de las minas, vivian en la mas triste esclavitud. A la tenaz oposicion que en los codiciosos é inhumanos encontró ese hombre benéfico, contestó con resolucion: "que la libertad de los indios valia mas que todas las minas del mundo y que por las rentas reales no se debian atropellar las leyes divinas y humanas." Tambien protegió ese grande hombre el desarrollo de la instruccion entre los naturales y los hijos de españoles. Débesele la apertura de la Universidad de México, hecha el 25 de Enero de 1553. El Papa Paulo IV la aprobó otorgándole los mismos privilegios que á la famosa de Salamanca.

¿Qué otras cosas sucedieron durante el gobierno de Velasco?

Fundáronse varias poblaciones importantes, como Durango, San Miguel el grande, (cuna de Allende,) San Felipe y otras: celebróse el primer Concilio mexicano, convocado y presidido por

el Illmo. Sr. Dr. Fr. Alonso de Montúfar, Arzobispo de México y con asistencia de los Obispos de Tlaxcala, Michoacan, Oaxaca y Chiapas, de los deanes de Tlaxcala, Guadalajara y Yucatan, del arcediano de Guatemala, de los oidores, de los prelados de las religiones y de otros muchos eclesiásticos notables de México; se juró rey de España á D. Felipe II, (1557,) hijo de Carlos, V por abdicacion de éste; y por último, el año de 1564 á 31 de Julio murió D. Luis de Velasco tenido como *padre de la patria* y de todos llorado por su limpieza de conducta, religiosidad, gran tino y sabiduría.

¿Quién gobernó á la muerte de Velasco?

Una Audiencia conforme á las órdenes dictadas de antemano por Felipe II: componíanla los oidores Vasco de Puga, Ceinos y Villanueva; á quienes se asoció por algun tiempo el Lic. Balderrama, visitador enviado al intachable Velasco por el monarca, debido á los manejos de algunos á quienes no convenia la rectitud del Virey. Balderrama se hizo odioso por su empeño en oprimir á los naturales y por eso aplaudióse la ida del molestador de los indios.

¿Qué ocurrió por aquellos dias?

El ruidoso y sangriento asunto que se na lla

mado la Conjuracion del Marqués del Valle, hijo y heredero de Hernan Cortés.

¿Cómo pasó?

Celebrábase el 30 de Junio de 1566 el bautizo de dos gemelos del D. Martin Cortés con grandes festejos que duraron ocho dias. Algunas palabras y acciones indiscretas de parte de los amigos del Marqués, hicieron sospechar que en aquellas fiestas se habia tramado la supuesta conspiracion para que el hijo del conquistador e proclamase rey de México, lo que, segun los delatores, debia efectuarse el 13 de Agosto de aquel año, aniversario de la toma de la capital. La audiencia no necesitó mas para proceder á la prision del Marqués, de su hermano D. Luis, del Sr. Chico de Molina, dean de la Catedral, de los hermanos Alonso y Gil Gonzalez de Avila, de D. Luis de Castilla y otros personajes. Con gran estinacion se instruyó el proceso, y, á lo que se creyó por todos, con manifiesta injusticia, se decapitó el 3 de Agosto, en la plaza mayor á los de Avila, y acaso iban los demas acusados á sufrir la misma pena, cuando en Octubre de dicho año cesó la Audiencia en sus funciones.

¿Por qué dejó de funcionar?

Por la llegada del Virey D. Gaston de Peral-

ta, Marqués de Falces, que tomando desde luego á su cargo aquel negocio, y averiguando la verdad de las cosas y el proceder no recto de los oidores, puso en libertad á casi todos los presos, mandando fuesen á España á responder de su conducta los dos hijos de Cortés y el Sr. Chico de Molina.

¿Qué hicieron los oidores al ver esto?

Acusaron al virey ante el monarca D. Felipe II, dándolo por cómplice de la supuesta conjuración. El rey esperaba para proceder con justificación los informes del de Falces; mas como estos no llegaron á la Corte, porque los enemigos del virey los habian interceptado, el soberano tomó aquel silencio por confesion del crimen, y ordenó que los licenciados Jásaba, Carrillo y Muñoz viniesen á México á encargarse del gobierno, y á hacer de jueces pesquisidores, en tanto que Peralta pasaba á la Corte á dar cuenta de su conducta. El dicho virey despues de entregar el mando, se fué al Castillo de Ulúa, y desde allí dirigió su defensa, explicando su silencio y demas ocurrencias.

¿Qué era entretanto de los emisarios reales?

Jásaba habia muerto durante el viaje. Muñoz hecho dueño de la situacion, y arrastrado por su

carácter furioso, brutal y sanguinario, empeñóse en seguir aquel célebre proceso, y cometió mil atrocidades, encarcelando á muchas personas, decapitando, ahorcando y atormentando á otras, y sembrando en México el luto y la desolacion.

¿Qué hizo Felipe II al saber estas iniquidades?

Llamó en el acto á Muñoz para residenciarlo por sus maldades, que al serle echadas en cara por el severo monarca, ocasionaron tal temor en el ánimo de aquel inícuo visitador, que murió á poco en la Península.

¿Qué fundacion notable caritativa se hizo en 1566?

La del Hospital de San Hipólito, para alivio de ancianos, inválidos y dementes. Debíose á la caridad del Venerable Bernardino Alvarez, quien estableció aquella hospitalaria casa, frente al convento de San Bernardo, y la pasó despues al sitio donde ahora se halla.

¿Quién se encargó del gobierno á la ida de Muñoz?

La Audiencia, segun lo establecido en estos casos; pero á poco tiempo, en Octubre de 1568, vino á México el IV virey, llamado D. Martin Enriquez. Era hombre de carácter suave y prudente,

amigo de la justicia y de religioso ánimo. Dió libertad á muchas personas, reparó los males originados por Muñoz, y restableció la paz y confianza públicas. Destruyó de raíz los elementos hostiles de que disponian en tierra—adentro los feroces *chichimecas*, últimos mantenedores de la causa de la nacion conquistada, y fundó á Celaya, Leon, Zamora y otras poblaciones de menor importancia.

¿Qué otras cosas notabilísimas hubo entónces?

El establecimiento de la Inquisicion, ó sea del Tribunal del Santo Oficio, planteado en México en el año de 1571, y cuyo primer inquisidor fué el Illmo. Sr. D. Pedro Moya de Contreras, y la venida de los Padres Jesuitas, á quienes debe tan grandes y señalados servicios la causa de la civilizacion en ambos mundos.

¿Cómo tuvo lugar?

Sabedor el venerable y sabio obispo de Michoacan D. Vasco de Quiroga de los maravillosos frutos que comenzaba á recoger la Compañía, apenas fundada por San Ignacio de Loyola, y deseando aquel Pastor el bien espiritual y temporal de sus ovejas, envió á la Península al Sr. Chantre de la Catedral de Michoacan, D. Diego

Negron, para que arreglase con toda diligencia la venida de los padres de aquella provincia.

¿Lo consiguió desde luego?

No, sin duda la muerte de San Ignacio, ocurrida por aquel entónces, estorbó el favorable despacho de la solicitud. Más tarde fué á España el mismo señor Obispo de Michoacan, y consiguió del Padre Diego Lainez, sucesor del santo fundador, enviase cuatro padres, que, por haberse enfermado gravemente en el camino, no vinieron á Nueva-España. Por fin, en la época del virey Enriquez, á solicitud de éste, del Illmo. Sr. Contreras y de los personajes mas notables de México, Felipe II se dirigió al padre general, que lo era á la sazón San Francisco de Borja, y éste envió al padre Pedro Sanchez con otros compañeros, los cuales llegaron á Veracruz el 9 de Setiembre de 1572.

¿Cómo fueron recibidos?

Con todo el decoro y respeto que sus virtudes merecian; pero advirtiendo el padre Sanchez que los comisionados del virey y del inquisidor mayor trataban de que hiciese viaje á México con grandes comodidades, ajenas de la pobreza y humildad de su instituto, rehusaron sus ofrecimientos, y despues de haberse alojado en el hospital

de Veracruz, emprendieron su camino hasta Puebla montados en las mulas enjalmadas de unos arrieros. En Puebla les obligó, á pesar suyo, á dejar el meson donde se habian hospedado el arcediano D. Fernando Pacheco, llevándolos á la casa que construyera para los padres. Allí entre otras muestras de santa hospitalidad que dió á los peregrinos, se cuenta la de haberles lavado los piés, no obstante la resistencia de aquellos.

¿Qué se les preparaba en México?

Un recibimiento magnífico; pero á fin de evitarlo, el humilde y apostólico padre Sanchez y sus compañeros, viniendo de Puebla por el camino que ménos se suponía, entraron á la capital secretamente á las nueve de la noche del 28 de Setiembre del referido año, y se alojaron en el Hospital de Jesus Nazareno, fundado por D. Hernan Cortés.

¿A dónde se trasladaron despues?

El 24 de Diciembre pasaron al edificio que destinó á la Compañía el caritativo y acaudalado caballero D. Alonso de Villaseca, gran bienhechor que contribuyó mucho con sus limosnas á los admirables trabajos de los padres.

¿Qué bienes hicieron éstos?

Ocuparía volúmenes su relato: basta saber en

general que continuando en las evangélicas tareas de conversion y enseñanza de los indios á que con tanta caridad y celo se habian consagrado los primeros misioneros franciscanos, dominicos y agustinos, los padres de la Compañía ensancharon prodigiosamente la esfera de su accion civilizadora, consiguiendo los mejores y mas sólidos progresos en las ciencias y artes. Ellos pusieron un dique á las pasiones de aquellos fieros y altivos conquistadores, á quien se ha llamado: "bárbaros civilizados," más terribles á veces, que los desdichados á quienes tenian por salvajes y aun irracionales. La nacion mexicana, por mas que la ingratitude lo olvide ó niegue, debe pues á las fundaciones y heróicos trabajos de tan célebres misioneros el figurar hoy entre los pueblos civilizados. Imposible es desconocer, entre otros mil beneficios, los que han dado al Estado y á la Religion los innumerables colegios y escuelas de los padres, especialmente los colegios de Santa María de Santos, de S. Pedro y S. Pablo, de S. Ildefonso, en la capital, y los de Puebla, Michoacan, etc., de todos los cuales han salido clarísimos varones.

¿Qué otra cosa acaeció durante el gobierno del virey Enriquez?

Una terrible epidemia, que por el año de 1576 se propagó rápidamente de uno á otro extremo del Anáhuac, ocasionando tales extragos en los ya debilitados y agobiados indios, que de ellos murieron mas de las dos terceras partes, esto es, mas de dos millones de personas.

¿Quiénes se distinguieron en tal conflicto por su caridad?

El virey mismo, el Sr. Moya de Contreras, Arzobispo ya á la sazón de México, por muerte del Sr. Montúfar y los religiosos todos, particularmente el Padre jesuita Hernando de la Concha, muy semejante á San Juan de Dios. También ejercitaron esas personas su caridad en la otra pública desgracia de la *inundacion de México*, por los años de 1580.

LECCION IV.

D. Lorenzo Juarez de Mendoza. Por su muerte gobierna la Audiencia. D. Pedro Moya de Contreras. Colegio de los Jesuitas. Tepotzotlan. II Concilio mexicano. D. Alvaro Enriquez de Zúñiga. Drake y sus depredaciones. D. Luis de Velasco. Sus fundaciones y beneficios. El conde de Monterey. Reduccion de los indios: sus consecuencias: el Sr. Mota y Escobar y los Jesuitas. Sebastian Vizcayno San Felipe de Jesus. Muerte de Felipe II. El marqués de Montes Claros. Sexta inundacion de México. Vuelve D. Luis de Velasco. Sus medidas sobre el desagüe por el canal de Huehuetoca: dirigió la obra el Padre Jesuita Juan Sanchez; la ejecutó el maestro Martinez. El Illmo. Sr. D. Fr. García Guerra. La Audiencia. Conjuracion de los negros. El marqués de Guadalcázar. Los Tepehuanes. Los misioneros. El marqués de Gelves. Escándalos durante su gobierno. El marqués de Cerralvo. Nueva inundacion: El marqués de Cadereyta. Libertad de los esclavos. El duque de Escalona. Illmo. Sr. D. Juan de Palafox. El conde de Salvatierra. Ruidosa cuestion entre el Sr. Palafox y los Padres Jesuitas. Illmo. Sr. Rueda. El conde de Albadeliste. Sublevacion de los Tarahumaras. El duque de Alburquerque. Invasion de los ingleses en Jamaica. Dedicacion de la Catedral de México. El conde de Baños. Sublevacion de Tehuantepec. Illmo. Sr. Osorio y Escobar. El marqués de Mancera. Sor Juana Inés de la Cruz. Muerte de Felipe IV. D. Pedro Nufio Colon. Illmo. Sr. Fr. Payo Enriquez de Rivera: su excelente gobierno. Carlos II.

¿Hasta qué época gobernó Enriquez de Al-
manza?

Hasta el 4 de Octubre de dicho año de 1580,